

## GRAS

## Les producteurs de lavande attentifs au marché

En Ardèche méridionale, la lavande est reine. Une petite production, de 350 à 400 hectares, sur un petit secteur, 25 kilomètres aux alentours de Gras. Sur ce territoire, les cultivateurs sont réunis en coopérative d'utilisation de matériel agricole (Cuma), qui compte une cinquantaine d'adhérents, autour d'une distillerie construite dans les années 1970. Les ventes des agriculteurs se concentrent autour de trois ou quatre acheteurs, pour des produits ménagers, de la parfumerie... En 2017, ils avaient souffert d'une forte sécheresse qui avait beaucoup affecté les productions. « La lavande est une plante qui craint l'humidité, mais aussi quand le sol est trop sec », explique Francis Dumas, trésorier de la Cuma et producteur. Pour lui, le marché de la lavande est en train de bouger. Pas d'inquiétude à avoir du côté des productions d'Europe de l'Est, c'est plutôt sur la spéculation en France qu'il est attentif. « C'est un secteur qui se maintient car, travailler la lavande, ça ne demande pas grand-chose. Mais on se retrouve avec des lavandins sur des parcelles où on en a jamais eu », détaille-t-il.

Photo Le DL/Pauline SEIGNEUR



Agriculteurs ardéchois :

créateurs de saveurs et de paysages...



AGRICULTURES & TERRITOIRES  
CHAMBRE D'AGRICULTURE ARDÈCHE

Tel 04 75 20 28 00

contact@ardeche.chambagri.fr

www.ardeche.chambre-agriculture.fr

www.facebook.com/ChambreAgriculture07/

123334800

## VOTRE RÉGION

ARDÈCHE Les plantes à parfum, aromatiques et médicinales (PPAM) séduisent de plus en plus d'agriculteurs

## Les plantes aromatiques, un secteur qui pousse

**Le secteur des plantes à parfum, aromatiques et médicinales (PPAM) est en essor en Ardèche. La structure Vivaplantes en est un bon exemple.**

Quand on pénètre dans le bâtiment, l'odeur agréable des plantes vient rapidement chatouiller les narines. Ce jour-là, c'est en majorité du thym que les employés de Vivaplantes, à Vals-les-Bains, vont travailler. La coopérative, lancée il y a une trentaine d'années, vise à rassembler cultivateurs et cueilleurs pour mutualiser les démarches face aux acheteurs. « C'est parti du constat que les producteurs n'étaient pas payés à la juste valeur de leur travail. On compte maintenant 84 adhérents », explique Marc Mirabel, président bénévole de Vivaplantes depuis deux ans.



Marc Mirabel cherche de nouveaux agriculteurs pour rejoindre la coopérative. Photo Le DL/P.S.

## ■ Du bio et local

Le credo du groupement : du bio et du local, « 50 kilomètres aux alentours maximum ». Il permet la récolte de plus d'une centaine de plantes, « soit près de 120 tonnes par an ». Fraîches, séchées, congelées, les racines, les tiges, les fleurs... Les plantes à parfum, aromatiques et médicinales sont travaillées sous différents formats selon les besoins des acheteurs.

« On vend nos productions essentiellement à des laboratoires ou pour l'agroalimentaire », rapporte Marc Mirabel. Les produits des cultivateurs et des cueilleurs, on les retrouve sur les étals des supermarchés français avec écrit en

gras "Ardèche". Ils ont noué un partenariat avec l'entreprise Ethiquable. « Ça marche très fort », se félicite Marc Mirabel.

## ■ À la recherche de nouveaux agriculteurs

Pour continuer sur cette lancée, Vivaplantes cherche à recruter de nouveaux agriculteurs pour répondre à la demande des acheteurs qui est toujours grandissante.

« Ces besoins s'expliquent très simplement. Les gens veulent des produits de qualité car ils se soucient de leur santé. Ils en ont marre de s'empoisonner. Chaque année, on nous demande 20 % en plus, en termes de quantité. Nous commen-

çons à manquer d'agriculteur. »

Côté clients, il y a aussi du nouveau. « On veut mettre en place des contrats sur plusieurs années pour pérenniser les cultures des paysans. Ça nous permettrait de nous fixer sur du long terme. C'est une sécurité pour nos adhérents, mais aussi pour nos clients », détaille Marc Mirabel.

L'année passée, le chiffre d'affaires de Vivaplantes était de 320000 euros. Cette année, la société compte bien le doubler.

Pauline SEIGNEUR

RETROUVEZ LA VIDÉO SUR [ledauphine.com](http://ledauphine.com)



## TROIS QUESTIONS À

Rémy Fabre 4<sup>e</sup> vice-président de la chambre d'agriculture de l'Ardèche

## « C'est une culture qui a des valeurs »

**Quel état des lieux peut-on faire de la culture des plantes à parfum, aromatiques et médicinales (PPAM) en Ardèche ?**

« Dans notre département, c'est une culture très diversifiée. Je ne vais même pas vous faire la liste des centaines de plantes et des nombreuses façons que nous avons de les travailler ! Les PPAM offrent de multiples possibilités pour les agriculteurs et pour les acheteurs. Ces plantes sont commercialisées essentiellement en France. On travaille surtout le lavandin, en majorité. »



Rémy Fabre. Archives photo Le DL

**C'est un secteur qui semble en plein essor...**

« Tout à fait. Certains jeunes se lancent par conviction, pour faire des plantes utiles à la santé. C'est une culture qui a des valeurs. Pour d'autres, c'est un complément dans leur activité d'agriculteurs déjà installés. Ils veulent se diversifier. En tout cas, les acheteurs sont extrêmement demandeurs des produits français. Ils comptent sur la traçabilité et la qualité des plantes. En Ardèche, certaines structures, qui regroupent des cultivateurs et des cueilleurs comme Vivaplantes ou Vivacoop, se développent fortement. »

**Comment la chambre d'agriculture encourage-t-elle les agriculteurs dans ce domaine ?**

« La chambre d'agriculture a toujours accompagné les agriculteurs qui voulaient avoir une nouvelle production. Mais depuis deux ans, un poste est consacré spécifiquement aux PPAM. Une personne travaille notamment sur l'accompagnement des producteurs qui veulent travailler ensemble, se réunir en coopérative. Ce poste permet d'aider pour l'organisation et tout ce qui est technique. »

Propos recueillis par Pauline SEIGNEUR

## Chez Terre adélice, les plantes aromatiques se savourent en glace



Terre adélice propose une vingtaine de glaces infusées aux plantes aromatiques, ainsi que quatre sorbets. Photos Le DL/Stéphane MARC

C'est une audace qui fait saliver les papilles. Chez Terre adélice, les plantes aromatiques, on les transforme en glace ou en sorbet. « Le plus souvent, on travaille les plantes en glace, car la crème permet de bien infuser le parfum. Pour les plantes aromatiques, il existe quatre sorbets et une vingtaine de glaces », explique

Véronique Rousselle, assistante de direction.

## Des plantes à travailler rapidement

La transformation des plantes en gourmandise oblige Terre adélice à préparer leurs produits rapidement. Pas de congélation, une fois les plantes réceptionnées, elles sont tout de

suite travaillées. « C'est pour ça qu'on ne peut en prendre beaucoup à la fois. Il faut aussi se plier à la date de récolte. C'est un gage de qualité. » Les plantes qui arrivent chez Terre adélice, à Saint-Sauveur-de-Montagnut, sont pour la grande majorité locales.

Menthe, basilic, verveine, lavande mais aussi acacia,

fleur d'orange ou encore fleur monarde... Ces saveurs originales sont souvent suggérées par des restaurateurs. « Les chefs nous disent ce qui leur plaît, mais c'est chez nous que la recette est élaborée », rapporte Véronique Rousselle. Chaque année, la gamme de parfum varie.

## LE CHIFFRE

## 1,2 million d'euros

C'est la somme investie dans un plan de développement de la filière PPAM sur 3 ans, par les représentants de la profession agricole et la Région, afin de gagner en croissance.

Nous avons passé l'étape de la

**100<sup>ème</sup> AGENCE TRANSFORMÉE**

sur notre territoire Sud Rhône Alpes !

- UN NOUVEAU CONCEPT INNOVANT
- UNE ORGANISATION CHALEUREUSE AVEC UN DESIGN FRAIS ET ÉPURÉ

Découvrez-les en images sur [po.st/100eAGDL](http://po.st/100eAGDL)

Parce que nous avons fait le choix de préserver nos agences.

Caisse Régionale de Crédit Agricole Sud Rhône Alpes, société coopérative à capital variable, agréée en tant qu'établissement de crédit. Siège social 12, place de la Résistance - CS 20067 - 38041 Grenoble Cedex 9. 402 121 958 RCS Grenoble. Code APE 6419 Z. Société de courtage d'assurance immatriculée au Registre des Intermédiaires en Assurance sous le n° 07 023 476 (www.orias.fr). 02/19.

**CA** Toute une banque pour vous  
SUD RHÔNE ALPES

P.S.

135708400